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La UAEM en la prensa: 
 
Marcharán los universitarios por víctimas de la violencia 
“Vivimos en una situación de terror ante los hechos delictivos que ya han rebasado a las instituciones”, 
denunció el presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), Israel Reyes 
Medina, que a nombre de sus agremiados, dijo que el asesinato de cuatro compañeros de la preparatoria de 
Jojutla es un hecho lamentable, pero que los llena a su vez de coraje e impotencia ante las nulas acciones 
gubernamentales, por lo que convocó a la marcha que este jueves realizarán en la zona sur de la entidad. Dijo 
que como Federación de Estudiantes, como Universitarios y como ciudadanos, estos hechos nos indignan, 
nos llena de coraje y rabia, y nos obligan reflexionar, Alberto, Emilio, Alejandro, Francisco Emiliano y Melesio, 
son los nombres de cuatro jóvenes, estudiantes de la Preparatoria 4 de Jojutla privados de la vida en un acto 
cobarde e indignante, pero se trata además de cuatro jóvenes, cuatro compañeros, cuatro amigos, cuatro 
hijos y  hermanos, ellos han sido víctimas de la violencia, la delincuencia y la criminalidad más atroz, la que 
atenta contra la vida.  Reyes Medina dijo que lo han dicho, Morelos es una geografía del terror, el asesinato 
de nuestros cuatro compañeros es la muestra clara de esta afirmación, de que algo se está haciendo mal, el 
actual modelo policiaco no funciona, de lo contrario nuestros compañeros no estarían muertos.  “No podemos 
pensar en un estado de libertad cuando los jóvenes son asesinados a sangre fría y de la peor manera, hoy 
más que nunca ante estos hechos, es necesario replantear las políticas y estrategias en materia de seguridad, 
es necesario entender que para acabar con la criminalidad debemos acabar con la corrupción que permite 
que los grupos delincuenciales operen con total impunidad, hoy lo mínimo que exigimos es justicia y verdad 
para capturar y juzgar a los responsables de esta barbarie, y verdad por parte de los órganos del estado 
encargados de investigar este delito, hoy más que nunca exigimos a las autoridades no ser ciegas y sordas 
ante estos escalofriantes sucesos que manchan de sangre a Morelos”, aseguró. Pidió que no se falte a la 
memoria de los compañeros dando versiones vagas y confusas sobre sus asesinatos y pidió que nunca más 
los estudiantes de este estado veamos amenazada nuestra integridad, que nunca más tengamos que 
despedir a ningún otro universitario como despedimos a nuestros cuatro compañeros, queremos vivir en un 
Morelos en paz. “Por eso este jueves 10 de noviembre a las 8:30 de la mañana nos reuniremos en la 
preparatoria 4 de Jojutla y recorreremos sus calles, como una señal de protesta, pero también como una 
despedida fraterna a nuestros compañeros, marcharemos y estamos seguros que ellos caminarán a nuestro 
lado. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84494 
 
Exige el rector que la PGR atraiga caso de los estudiantes asesinados 
Llamó el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez para que 
la Procuraduría General de la República atraiga la investigación del crimen de los cuatro estudiantes de la 
Preparatoria 4 de Jojutla para que con fundamento en la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos, y la ley federal contra la delincuencia organizada, ejerza su facultad  de atracción. En conferencia 
de prensa realizada este día en el auditorio “César Carrizales” del Campus Norte, Vera Jiménez dio lectura a 
un comunicado en el que señala que “si bien es cierto que el multihomicidio en sí no fue una acción tipificable 
como de delincuencia organizada, la información que circula en los medios de comunicación es en el sentido 
de que quienes están señalados como posibles autores, están ligados y/o forman parte de la delincuencia 
organizada”. Alejandro Vera, pidió respetuosamente a la PGR investigar el fondo de éste y de todos los 
crímenes que han ocurrido en la región, particularmente los de la comunidad universitaria, al asegurar que el 
asesinato de los estudiantes de la preparatoria es parte de una estructura criminal que opera en la región con 
vínculos con policías funcionarios y políticos de la región. Porque la Fiscalía General del Estado de Morelos 
no ha procurado el derecho a la verdad y a la justicia a la víctimas de la violencia y la delincuencia, como está 
señalado en la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, porque no ha cumplido con su obligación de 
realizar la diligencia de exhumación de los cadáveres que depositó clandestinamente en la fosa de Jojutla”, 
dijo. “No tenemos los peritajes y por lo tanto, concluir que fue un asunto de riña, es como asumir que en ese 
carro iban psicópatas, es una estupidez de alguien que quiere proteger a la delincuencia organizada que está 
operando en la región y que de ser así, lo único que nos quedaría es esperar que maten a otros cuatro o a 
muchos más de los estudiantes, lo cual es inadmisible”, aseguró Vera Jiménez. 
Marcha 
En la conferencia, el rector estuvo con Israel Reyes Medina, presidente de la Federación de Estudiantes 
Universitarios de Morelos (FEUM), quien anunció la marcha que se llevará a cabo este jueves 10 de 
noviembre a las 8:30 horas, la cual tendrá como punto de reunión la Preparatoria 4 de Jojutla de la UAEM, 
para recorrer las calles locales en señal de protesta, “pero también como una despedida fraterna a nuestros 
estudiantes”, dijo. Reyes Medina señaló que “hoy más que nunca, exigimos a las autoridades no ser ciegas y 
sordas ante estos escalofriantes sucesos que manchan de sangre a nuestro estado y a nuestra Universidad, 
pedimos que no se falte a la memoria de nuestros compañeros dando versiones vagas y confusas sobre su 
asesinato, queremos que nunca más los estudiantes de este estado y la universidad se vean amenazados con 
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su integridad, que nunca más tengamos que despedir a ningún otro universitario como despedimos a nuestros 
compañeros”. El presidente de la FEUM refirió también que esta marcha es por las víctimas de la violencia y 
la delincuencia, principalmente por los que ya no están,  “pero también es la marcha por la justicia y la paz en 
Morelos, marcha para exigir que no haya uno más asesinado”. 
Indignación  
El rector de la UAEM lamentó tener que salir nuevamente a las calles para exigir que el Estado cumpla con su 
razón de ser y manifestar la indignación por el asesinato de los estudiantes, “que se suman a los asesinatos 
se dieron contra dos estudiantes de la prepa Tlaltizapán y otros más en contra de universitarios que han 
ocurrido a lo largo de estos últimos años de gestión del actual gobierno”. Alejandro Vera dijo “lo que queremos 
es que desmantelen las organizaciones delictivas y que castiguen a los políticos y a los policías que de 
manera corrupta se han vinculado con la delincuencia organizada, sólo así recuperaremos el espacio público 
y la tranquilidad para nuestros jóvenes y para los ciudadanos de bien”. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84492 
 
Arremeten FEUM y el rector contra la Fiscalía por asesinato de preparatorianos 
Concluir que el asesinato de los estudiantes de la Preparatoria de Jojutla es un asunto de riña es para 
proteger a la delincuencia organizada de la zona sur del estado de Morelos, señaló el rector de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Jesús Alejandro Vera Jiménez. En conferencia de prensa, agregó 
que “de ser así, sólo nos queda esperar que maten a otros cuatro o a muchos más de nuestros estudiantes y 
por lo tanto creemos que si bien no es un hecho de delincuencia organizada, es un hecho que fue perpetrado 
por criminales que forman parte de la delincuencia organizada, y lo que queremos es que desmantelen a las 
organizaciones delictivas y castiguen a los políticos y a los policías que de manera corrupta se han vinculado 
con la delincuencia organizada y sólo así recuperaremos el espacio público y la tranquilidad de nuestros 
jóvenes y ciudadanos de bien de nuestro estado”. En la misma conferencia de prensa, Israel Reyes Medina, 
como presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), denunció que desde la 
Fiscalía del Estado de Morelos, “han filtrado fotografías de nuestros compañeros, esas fotografías, lamento 
decir, fueron tomadas por las autoridades que están investigando, por peritos y forenses. Y ellos son los 
responsables de las filtraciones. Por lo tanto exigimos que (los empleados de la Fiscalía) sean investigados y 
sancionados. Porque atenta contra nuestros compañeros y nos indigna y esto es una muestra más de la 
debilidad institucional”. En la FEUM, dijo Israel Reyes, “nos negaremos rotundamente a que a los estudiantes 
asesinados se les tome como una cifra más para frías estadísticas, rechazamos las versiones de que sus 
decesos se dieron producto de una riña, como irresponsablemente lo han dicho funcionarios y dejamos claro 
que esto no es un tema de oportunismo político, porque la vida de nuestros compañeros trasciende y es más 
valiosa que cualquier agenda política existente”. Por su parte, el rector Alejandro Vera Jiménez explicó las 
razones para que la Procuraduría General de la República (PGR) atraiga el caso, entre las que destacó la 
investigación de los responsables señalados como autores y saber si forman parte de la delincuencia 
organizada. Israel Reyes anunció que este jueves, a las 8:30 horas, se realizará una marcha que saldrá de la 
Preparatoria 4 de Jojutla de la UAEM y se recorrerán las calles del municipio como protesta, “pero también 
como una despedida fraterna a los estudiantes”, explicó. “... Pedimos que no se falte a la memoria de nuestros 
compañeros dando versiones vagas y confusas sobre su asesinato, queremos que nunca más los estudiantes 
de este estado y la universidad se vean amenazados con su integridad, que nunca más tengamos que 
despedir a ningún otro universitario como despedimos a nuestros compañeros”, dijo el presidente de la FEUM. 
La Unión de Morelos, p.11, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/97976-arremeten-feum-y-el-rector-contra-la-fiscalia-
por-asesinato-de-preparatorianos.html 
 
Justicia y paz, reclaman universitarios 
"La marcha que hoy realizaremos en Jojutla es por la justicia y la paz en Morelos y para exigir que no haya un 
asesinado más", dijo el presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), Israel 
Reyes Medina. Acompañado por el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
Alejandro Vera Jiménez, lamentó que se tenga que salir nuevamente a las calles para exigir que el estado 
cumpla con el derecho de todos los ciudadanos de vivir en paz y armonía. En conferencia de prensa, anunció 
que la marcha de hoy, a partir de las 8:30 horas, tendrá como punto de reunión la Preparatoria 4 de Jojutla de 
la UAEM, para recorrer las calles locales en señal de protesta, "pero también como una despedida fraternal a 
nuestros estudiantes", dijo. Señaló que "hoy más que nunca, exigimos a las autoridades no ser ciegas y 
sordas ante estos escalofriantes sucesos que manchan de sangre a nuestro estado y a nuestra Universidad; 
pedimos que no se falte a la memoria de nuestros compañeros dando versiones vagas y confusas sobre su 
asesinato. Queremos que nunca más los estudiantes de este estado y la Universidad se vean amenazados en 
su integridad, que nunca más tengamos que despedir a ningún otro universitario como los hicimos con 
nuestros compañeros". Por su parte, el rector de la UAEM, Vera Jiménez, espresó: "queremos que 
desmantelen las organizaciones delictivas y que castiguen a los políticos y a los policías que de manera 
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corrupta se han vinculado con la delincuencia organizada; sólo así recuperaremos el espacio público y la 
tranquilidad para nuestros jóvenes y para los ciudadanos de bien". Negó que el asunto de los estudiantes esté 
politizado e indicó que la UAEM tiene todo el derecho de expresarse en contra de la barbarie y de la mala 
política que se hace en el estado, porque si no nunca se va recuperar la tranquilidad y la paz. En este sentido, 
el rector responsabilizó a Graco Ramírez y a todo el gobierno, así como a los encargados de seguridad, de lo 
que pudiera pasarle a él y a su familia, además de a los funcionarios que trabajan acompañando a las 
víctimas y, sobre todo, a los estudiantes y jóvenes, quienes han alzado la voz para repudiar estos asesinatos, 
exigiendo justicia y paz. Refirió que todos los crímenes ocurridos en el estado de manera dolosa y que tienen 
la participación de miembros de la delincuencia organizada son comparables a lo que sucedió en Ayotzinapa; 
es decir, responden a la misma sociopolítica del estado y a la geografía criminal que opera en el país. "No 
somos una sociedad de psicópatas, somos gente trabajadora que busca vivir tranquilamente". Ante los 
rumores que se han publicado en las redes sociales sobre la situación que guardan los detenidos y las dudas 
que existen en cuanto a lo dicho por la Fiscalía General de Justicia, Vera Jiménez y el presidente de la FEUM 
se pronunciaron a favor de que la Procuraduría General de la República (PGR) atraiga el caso, para dar 
certeza a este tema. El rector pidió respetuosamente a la PGR investigar el fondo de éste y de todos los 
crímenes que han ocurrido en la región, particularmente los de la comunidad universitaria, al asegurar que el 
asesinato de los estudiantes de la preparatoria es parte de una estructura criminal que opera en la región, con 
vínculos con policías funcionarios y políticos de esa zona. "La Fiscalía General del Estado no ha procurado el 
derecho a la verdad y a la justicia a la víctimas de la violencia y la delincuencia, como está señalado en la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos, porque no ha cumplido con su obligación de realizar la 
diligencia de exhumación de los cadáveres que depositó clandestinamente en la fosa de Jojutla", puntualizó.  
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4322859.htm. 
 
UAEM pide a la PGR investigar el asesinato de los 4 jóvenes 
La Universidad Autónoma del estado de Morelos (UAEM) solicitó a la Procuraduría General de la República 
(PGR) atraer la investigación del homicidio de los cuatro adolescentes en Jojutla el pasado 2 de noviembre. 
Alejandro Vera Jiménez, rector de la máxima casa de estudios del estado de Morelos, dijo que aún cuando la 
Fiscalía General del estado (FGE) asegura que los hechos que culminaron con el asesinato de los menores 
de edad ocurrieron de una manera fortuita y producto de un altercado entre jóvenes, el accionar de los 
victimarios evidencian su vinculación al crimen organizado. Indicó que el actuar del grupo homicida –de los 
cuales tres ya están bajo prisión preventiva, y dos más próximamente sujetos a proceso judicial– tiene las 
características de pertenecer a grupos criminalesmayores, por lo que no es descartable que también estén 
relacionados al incremento de la violencia y la criminalidad en la zona sur del estado de Morelos. De acuerdo 
con la FGE, el multihomicidio se debiói a un altercado entre los jóvenes y un miembro del grupo homicida, 
quien pidió a sus cómplices levantar y agredir a los preparatorianos, que luego fueron muertos con 
desarmadores y otros objetos punzocortantes. La institución no ha afirmado ni negado que los perpetradores 
pudieran pertenecer a la delincuencia organizada. De acuerdo con versiones extraoficiales, los jóvenes 
ultimados festejaban un cumpleaños en el poblado de Ticumán, en el municipio de Tlaltizapan, y fue ahí 
donde se propició un roce entre dos vehículos. Luego vinieron los hechos criminales. Para el rector de la 
UAEM, la PGR debe intervenir en dicha indagatoria, ya que –según él– en el caso se observa en los 
perpetradores cobijo y hasta experiencia de estar cerca de grupos criminales que así operan. Consideró que 
otro de los elementos por los que la PGR debe intervenir en dicha investigación es porque existe el riesgo de 
que el hecho no sea castigado por completo. Según números del Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(INEGI), Morelos es una de los estados con mayores índices de impunidad, pues de todos los delitos que se 
cometen en la entidad, sólo el 7.4% llega a convertirse en carpetas de investigación.  
Milenio, (David Monroy), http://www.milenio.com/policia/uaem-pgr-yautepec-jovenes-asesinados-crimen-
organizado-morelos-vera-milenio_0_844715817.html 
 
Convocan marcha por asesinato de alumnos 
La Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) y el rector de la UAEM, Alejandro Vera, 
anunciaron una marcha este jueves en el municipio de Jojutla, para exigir una investigación seria en el 
homicidio de cuatro estudiantes de la Preparatoria 4, incorporada a la máxima casa de estudios estatal. La 
marcha será nutrida con estudiantes de aquella institución para demandar una investigación sin “conflicto de 
intereses” y por eso piden que sea la Procuraduría General de la República quien retome las indagatorias, 
exigieron Israel Reyes Medina, presidente de la FEUM, y el rector de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), Alejandro Vera. Por su parte, los padres de los estudiantes victimados Alberto Emiliano 
Sánchez López, Melesio Pizaña Flores, Francisco Emiliano Carmona Servin y Alejandro Medina Juárez, 
pidieron a las autoridades, a la UAEM y la Fiscalía que el tema de sus hijos no se politice. “No nos interesa lo 
político, nos interesa la justicia”, citan en un comunicado. “A cada una de nuestras familias sólo nos interesa 
que haya justicia, que los culpables reciban el castigo que merecen por lo que hicieron. Hoy con amos en que 
la Fiscalía haga su trabajo y que el Poder Judicial castigue a los responsables del dolor que nos causaron”, 



 5 

sostienen en su carta. En un párrafo adicional, agradecen el apoyo de la UAEM, la Comisión Ejecutiva de 
Atención y Reparación de Víctimas, al secretario de Gobierno, Matías Quiroz, el fiscal Javier Pérez, e 
insistieron en que el tema de sus hijos no se politice. Pero el dirigente de la FEUM, Israel Reyes, dijo que la 
intervención de la PGR en este caso es necesaria ante las declaraciones “ligeras” e “irresponsables” del fiscal 
general Javier Pérez Durón, al decir que fue un percance de tránsito lo que derivó en la muerte de los jóvenes. 
El Universal, (Justino Miranda) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/11/10/convocan-marcha-por-asesinato-de-alumnos 
 
Una serenata motivó asesinato de estudiantes en Morelos 
El Comisionado de Seguridad Estatal de Morelos, Alberto Capella, informó que la teoría más sólida respecto 
al asesinato de cuatro estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), ocurrida el 
pasado 2 de noviembre en Yautepec, indica que fueron asesinados por llevar serenata a una joven del 
municipio de Ticumán, uno de sus verdugos se sintió ofendido por esa acción y llamó a varios sujetos para 
perseguir a los jóvenes y asesinarlos. Lo anterior se dedujo por una llamada al 911 local el 2 de noviembre 
que informó de una riña en Yautepec, además el denunciante (anónimo), aseguró que los agredidos fueron 
sometidos dentro de varios autos y enfilaron con rumbo desconocido. La policía realizó un cerco de seguridad 
y logró localizar los autos, pero no a los involucrados, fue hasta la mañana siguiente que encontraron los 
cuerpos de los estudiantes con huellas de tortura por arma blanca. La Fiscalía Estatal indicó que por esos 
actos, fueron detenidos de manera “fortuita” cinco sujetos que son señalados como los responsables del 
multihomicidio, Luis Alejandro “N”, Carlos Daniel “N”, Iván “N”, Sergio “N” y Oscar “N”, detenidos en el 
municipio de Ticumán; destaca Luis Alejandro que fue procesado en el 2015 por el delito de homicidio 
calificado y en 2014 por portación de arma. 
Rector pide justicia 
Por su parte el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, 
exigió que el caso del multihomicidio sea atraído por la Procuraduría General de la República (PGR). Vera 
pidió a la PGR investigar el fondo de éste y de todos los crímenes que han ocurrido en la región, 
particularmente los de la comunidad universitaria, al asegurar que el asesinato de los estudiantes de la 
preparatoria es parte de una estructura criminal que opera en la región con vínculos con policías funcionarios 
y políticos de la región. El rector estuvo acompañados por Israel Reyes Medina, presidente de la Federación 
de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), quien anunció la marcha que se llevará a cabo mañana a 
las 8:30 horas, la cual tendrá como punto de reunión la Preparatoria 4 de Jojutla de la UAEM, para recorrer las 
calles locales en señal de protesta, “pero también como una despedida fraterna a nuestros estudiantes”, dijo. 
El rector de la UAEM lamentó tener que salir nuevamente a las calles para exigir que el Estado cumpla con su 
razón de ser y manifestar la indignación por el asesinato de los estudiantes, “que se suman a los asesinatos 
se dieron contra dos estudiantes de la prepa Tlaltizapán y otros más en contra de universitarios que han 
ocurrido a lo largo de estos últimos años de gestión del actual gobierno”. 
Capital Morelos, (Capital Digital), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/una-serenata-motivo-asesinato-de-estudiantes-en-morelos/ 
 
El MMB también exige esclarecer el asesinato de cuatro jóvenes 
El Movimiento Magisterial de Bases (MMB) anunció que respalda y se sumará a la movilización que realizarán 
universitarios hoy en Jojutla por el reciente asesinato de los cuatro jóvenes estudiantes. Demandó un cambio 
urgente a la política de seguridad ante la crisis delictiva que enfrenta el estado. Claudia Rebollar Estrada, 
secretaria de enlace del MMB, destacó que el sector educativo no ha escapado a la delincuencia. Recordó 
que en este año han sido constantes las denuncias por robos en planteles educativos; en algunos de ellos 
suman hasta siete hurtos, sin que haya prevención y mucho menos detención de los responsables. Subrayó 
que esta misma semana fue baleado el profesor Luis Manuel Guerra Franco durante un robo de coche 
cometido en las calles cercanas al Instituto de la Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM) a plena luz 
del día. Rebollar Estrada dijo que el MMB acordó –con sumo respeto a los universitarios- apoyar la marcha 
convocada para este día en el municipio de Jojutla, con la participación de una comisión, puesto que la 
mayoría de los maestros están en clases. El movimiento tomó esta decisión porque no se debe dejar en la 
impunidad este tipo de asesinatos: “No se puede permitir que ocurran estos ataques a nuestros jóvenes 
estudiantes. No podemos creer lo que dice la Fiscalía General del Estado en el sentido de que es una riña 
entre compañeros, porque los jóvenes no se matan de esa manera”. Por ello a nombre del MMB exigió que se 
esclarezca de forma oportuna y eficaz el multihomicidio, sin especulaciones carentes de elementos de 
pruebas científicas. Rebollar Estrada calificó como preocupante la situación de crisis de inseguridad en el 
estado, por lo que es imperante el cambio de estrategia en la entidad. 
La Unión de Morelos, p.12, (Tlaulli Preciado), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/97974-el-mmb-tambien-exige-esclarecer-el-asesinato-
de-cuatro-jovenes.html 
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Espaldarazo de MMB a estudiantes de la UAEM 
Profesores se movilizarán este jueves junto con los estudiantes de Jojutla para manifestar su repudio por el 
asesinato de cuatro preparatorianos, ocurrido el pasado 2 de noviembre en Yautepec. En entrevista, Claudia 
Rebollar Estrada, secretaria de Enlace del Movimiento Magisterial de Bases (MMB), informó que una 
representación de maestros participará en la marcha que se llevará a este jueves en Jojutla para protestar 
contra la violencia que vive Morelos y la omisión de las autoridades. “Estamos muy preocupados, al igual que 
toda la sociedad de la violencia en Morelos, no podemos ser ajenos. Se debe esclarecer el asesinato artero y 
cruel de los cuatro estudiantes”, expresó. Además señaló que no existe certeza en las investigaciones de la 
Fiscalía General del Estado respecto al móvil del multihomicidio haya sido provocado por un incidente de 
tránsito, tras sostener que “por una riña no te matan”. 
Exigencia 
“El Movimiento Magisterial exige que esclarezca el homicidio, debe reconocer el Estado la crisis de 
inseguridad esto ya es preocupante, la gente tiene miedo, la gente no sale, la gente está atemorizada y ahora 
nos dicen que el asesinato de los jóvenes fue por una riña; aquí la policía está coludida”, dijo. Por último, 
señaló  que el Gobierno del estado quiere “callar las voces de los ciudadanos que no creen en sus mentiras, 
porque ellos inventan una realidad que no es, por eso la Procuraduría General de la República debe atraer el 
caso porque la Fiscalía dice cosas que no son”. 
El Regional del Sur, p.3, (Guadalupe Flores), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84493 
 
Entregan patente a la UAEM por válvula craneal 
El Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas (CIICAp) de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), recibió de parte del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI), el 
documento oficial por el que se otorga la patente MX/A/2016/014103 al dispositivo de derivación de líquido 
cefalorraquídeo para microcefalia prenatal impresa en tercera dimensión e impregnada de hidroxioapatita. 
Said Robles Casolco, profesor investigador del CIICAp, dijo que con este trabajo de investigación, “cumplimos 
con la sociedad que es la razón de ser de los universitarios; esta patente es resultado de un año y medio de 
investigación en el CIICAp, con el esfuerzo conjunto de la Facultad de Ciencias Químicas e Ingeniería y la 
Facultad de Diseño, ambas de la UAEM”. Cabe señalar que la hidroxiapatita es el cristal principal de huesos y 
dientes, ya que les confiere su dureza característica y acompañado por la colágena los huesos presentan 
determinada elasticidad. En la naturaleza se le encuentra formando parte de rocas metamórficas. En los 
tejidos vivos, la hidroxiapatita y sus precursores están organizados en diferentes grupos animales, como los 
corales, estrellas de mar, etcétera. En los tejidos mineralizados reviste una gran importancia, ya que se ha 
demostrado que es un material biocompatible, con aplicación biomédica en odontología, ortopedia y cirugía 
maxilofacial. El investigador explicó que el líquido cefalorraquídeo da la posibilidad de hacer la compensación 
entre la cavidad craneal y el cerebro, ya que por enfermedades como el zika se ocasiona una deformación 
craneal del feto degenerando el ADN y ello hace que no exista el crecimiento real de la cavidad craneal. Este 
trabajo de investigación es desarrollado por Said Robles, con la colaboración de estudiantes de esta unidad 
académica, además del asesoramiento de especialistas en medicina y un estudiante de la Facultad de Diseño 
de la UAEM, quien realizó aportaciones en el boceto de la válvula. Con este dispositivo se demuestra el gran 
trabajo de ingeniería del CIICAp, que le da la oportunidad de incursionar en áreas de la salud, “somos punta 
de lanza en medicina, donde ésta y la ingeniería están unidas por un lazo muy importante que es la 
contribución al bienestar de la sociedad”, dijo Said Robles. “La válvula realiza esta función de equilibrio entre 
el líquido cefalorraquídeo, que es descompensado por la variación de la cavidad craneal; la válvula tiene 
componentes que compensan la salida de líquido cefalorraquídeo pero sin permitir la entrada de un líquido de 
diferente densidad. El segundo componente interesante es la forma y el diseño, y eso es lo que le da también 
la innovación, que fue fruto del esfuerzo del alumno de la Facultad de Diseño, Andrés Buenrostro”, explicó. 
Robles Casolco refirió que este dispositivo mide cinco milímetros y está hecho de cuatro componentes 
impresos en tercera dimensión, lo que da una esperanza de vida a los neonatos, pues se puede colocar a 
partir de la semana 24 de gestación en una cirugía que dura 10 minutos y se retira al nacer el bebé, haciendo 
la inserción de otra válvula compensatoria en caso de ser necesario. 
La Unión de Morelos, p.12, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/97973-entregan-patente-a-la-uaem-por-valvula-
craneal.html 
 
Obtiene UAEM patente por válvula de derivación de microcefalia prenatal 
El Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas (CIICAp) de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), obtuvo en días recientes el documento oficial por parte del Instituto Mexicano de 
la  Propiedad Industrial (IMPI) en donde se otorga la patente MX/A/2016/014103 al Dispositivo de derivación 
de líquido cefalorraquídeo para microcefalia prenatal impresa en 3d e impregnada de hidroxioapatita (ha). 
Este trabajo de investigación es desarrollado por Said Robles Casolco, profesor investigador del CIICAp, con 
la colaboración de estudiantes de esta unidad académica, además del asesoramiento de especialistas en 
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medicina y un  estudiante de la Facultad de Diseño de la UAEM, quien realizó aportaciones en el boceto de la 
válvula. Said Robles dijo que con este trabajo de investigación se cumple con la idea de ser una universidad 
socialmente responsable, “cumplimos con esa sociedad que es la razón de ser de los universitarios, esta 
patente es resultado de un año y medio de investigación en el CIICAp, con el esfuerzo conjunto de la Facultad 
de Ciencias Químicas e Ingeniería (FCQeI) y la Facultad de Diseño, ambas de la UAEM”. El investigador 
explicó que el líquido cefalorraquídeo da la posibilidad de hacer la compensación entre la cavidad craneal y el 
cerebro, ya que por enfermedades como el zika se ocasiona una deformación craneal del feto degenerando el 
ADN, y ello hace que no exista el crecimiento real de la cavidad craneal. “La válvula realiza esta función de 
equilibro entre el líquido cefalorraquídeo, que es descompensado por la variación de la cavidad craneal; la 
válvula tiene componentes que compensan la salida de líquido cefalorraquídeo pero sin permitir la entrada de 
un líquido de diferente densidad, el segundo componente interesante es la forma y el diseño, y eso es lo que 
le da también la innovación, que fue fruto del esfuerzo del alumno de la Facultad de Diseño, Andrés 
Buenrostro”, explicó. Robles Casolco refirió que este dispositivo mide 5 mm, está hecho de cuatro 
componentes impresos en 3D, lo que da una esperanza de vida a los neonatos pues se puede colocar a partir 
de la semana 24 de gestación en una cirugía que dura 10 minutos y se retira al nacer el bebé, haciendo la 
inserción de otra válvula compensatoria en caso de ser necesario. Con este dispositivo se demuestra el gran 
trabajo de ingeniería del CIICAp que le da la oportunidad de incursionar en áreas de la salud, “somos punta de 
lanza en medicina, donde ésta y la ingeniería están unidas por un lazo muy importante que es la contribución 
al bienestar de la sociedad”, dijo Said Robles. 
Capital Morelos, (Wendy González), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/obtiene-uaem-patente-por-valvula-de-derivacion-de-
microcefalia-prenatal/ 
 
La UAEM, sede del XIII Congreso Internacional de Psicología Social de la Liberación 
Del 16 al 18 de noviembre la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) será sede del XIII 
Congreso Internacional de Psicología Social de la Liberación,  actividad en la que colaboran el Centro de  
Extensión y Difusión de las Culturas (CEDIC), el Centro de Investigación Transdiciplinar en Psicología 
(CITPsi), la Facultad de Psicología (FP) y la Facultad de Estudios Sociales de Temixco (FEST). Este 
Congreso está dirigido a académicos, estudiantes, promotores culturales, universitarios, organizaciones de la 
sociedad civil, pueblos, comunidades y todos aquellos interesados en la teoría de la liberación y la 
transformación social. En esta actividad académica se abordarán temáticas sobre atención a victimas de la 
violencia, metodologías de intervención liberadora, justicia social y política publica, migración y 
desplazamientos forzados, resistencia civil, convivencia y cultura de paz, violencia de género y la vinculación 
de la Universidad con la sociedad civil. Vladimir Proal, integrante del equipo coordinador del Congreso, 
destacó que los organizadores buscan romper con los paradigmas establecidos con respecto a la realización 
de los congresos, por lo que las temáticas se debatirán a través de campamentos que permitirán el diálogo 
entre los participantes y que, a partir de ahí, se discuta la metodología, a fin de construir de forma conjunta 
estrategias de acción. “En estos campamentos se trata de fomentar el diálogo junto a los visitantes 
internacionales y que fluya en un primer momento, para después discutir estos métodos y construir de manera 
conjunta las acciones y estrategias de acción”, manifestó. El registro de participantes está abierto hasta el 15 
de noviembre a las 15 horas, mientras que la inauguración esta programada para el 16 de noviembre, con la 
participación del rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez. Previamente se realizará una ceremonia 
tradicional prehispánica en el Campus Norte de la máxima casa de estudios morelense y los interesados 
pueden ingresar a la página electrónica del CEDIC, para llevar a cabo el pre registro a dicho congreso: 
http://cedicuaem.mx. 
La Unión de Morelos, p.10, (UAEM), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/97979-la-uaem-sede-del-xiii-congreso-internacional-
de-psicologia-social-de-la-liberacion.html 
 
Del 18 al 20 de noviembre, el Festival Cuexcomate 2016 
El Festival Cuexcomate 2016 de Música Tradicional y Música Mestiza, será el espacio de encuentro para los 
sonidos tradicionales y las fusiones musicales derivadas del diálogo intercultural y el avance tecnológico, en 
su segunda edición presentará a los exponentes más reconocidos de son jarocho, huapango arribeño, 
vallenato, reggae, son de tarima, fusiones de jazz y flamenco, son cubano, ska y cumbia electrónica entre 
otras sonoridades. Del 18 al 20 de noviembre con sede en el Campus Norte de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM) y el Centro Universitario Los Belenes en Cuernavaca, este festival tiene entrada 
libre y ofrecerá conversatorios, presentaciones de libros, muestra artesanal y gastronómica, exposición 
fotográfica y de danza. El rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, estará a cargo de la inauguración del 
Festival Cuexcomate el 18 de noviembre a las 13 horas en la explanada del edificio principal, para dar paso a 
las actividades con un día de conciertos musicales dirigidos al público joven. El colectivo La Alambrería 
pondrá a bailar al público con las Mojigangas diseñadas para el primer día del Festival, como una celebración 
relacionada con el carnaval. El 19 de noviembre en Los Belenes, estarán presentes diez cocineras 
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tradicionales de Morelos como parte de la Muestra Gastronómica, quienes ofrecerán platillos de la ancestral 
gastronomía popular de la región, además de diez creadores de productos tradicionales envasados: rompope 
de Tehuixtla, quesos de Amacuzac, huitlacoche, dulces de Cuautla y Huitzilac, mezcal de agaves silvestres de 
Contlalco en Tetecala, arroz morelense, nieves artesanales de Cuernavaca, fruta de horno de Santa Tetela 
del Monte y quesos de Tehuixtla entre otros. En ese contexto, el 19 de noviembre, se realizará el 
conversatorio sobre las relaciones de la música y las danzas tradicionales con el turismo, la importancia 
económica y social del turismo cultural, y su influencia en el patrimonio cultural inmaterial de México, que 
estará a cargo de Georgina Flores Mercado del Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM); Ixel Hernández León de la Dirección General de Culturas Populares; 
Amparo Sevilla Villalobos de la Dirección de Etnología y Antropología Social del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) y Héctor López de Llano, de la Facultad de Música de la UNAM, donde 
reflexionarán sobre los usos turísticos del patrimonio cultural inmaterial, particularmente de la música y las 
danzas tradicionales. También el 19 de noviembre se llevará a cabo la conferencia sobre gastronomía a cargo 
de Fernando Hidalgo, promotor cultural, investigador, artista visual y etnogastrónomo, quien hará referencia al 
patrimonio de más de 10 mil años que ha perdurado la cocina de recolección. Esa misma fecha, Héctor López 
de Llano presentará un libro centrado en la práctica ritual del palo volador de la región mexicana del 
Totonacapan veracruzano de la costa, mediante la historia oral y la etnografía, el autor ha reconstruido el 
proceso de transformación de este ritual, inicialmente ligado a los ciclos festivos-religiosos de la sociedad 
indígena de esta región totonaca, mismo que hoy en día transita por una capitalización económica en algunos 
de sus aspectos que se incluyen en la oferta de la industria del turismo cultural. El 19 de noviembre, el festival 
Cuexcomate ofrecerá un reconocimiento a Eduardo Hernández, quien cuenta con 32 años de experiencia en 
la investigación, capacitación, promoción y gestión cultural, especialmente en el campo de las culturas 
populares e indígenas. El 19 y 20 de noviembre, creadores populares morelenses pertenecientes al FONART 
presentarán sus artesanías para venta al público asistente, con la ambientación realizada por la familia 
cartonera y pirotécnica Luna, descendientes del gran artesano Rigoberto Franco Luna. Ambos días estarán 
presentes en el Festival dos exposiciones fotográficas dedicadas al arte popular mexicano y la gastronomía 
popular de Morelos, Aproximaciones al arte popular mexicano de Adalberto Ríos Szalay, y la exposición 
colectiva Del cuexcomate al clecuil, que incluye el trabajo de fotógrafos con trayectoria en Morelos, en torno a 
la gastronomía popular del estado. El 20 de noviembre el Festival Cuexcomate será el marco para el 
Encuentro Intergeneracional de Corridistas de Morelos, en el marco del 106 Aniversario de la Revolución 
Mexicana, donde se presentará el libro Bajo Quinto. Corridos de Malaquias Flores de San Andrés de la Cal, 
con recopilaciones y entrevistas de Lucía Rosales y Leopoldo Novoa a quien se le ofrecerá un reconocimiento 
en este evento. Esa misma fecha se realizará la presentación del libro El fandango y sus variantes, a cargo de 
la Dra. Amparo Sevilla Villalobos quien dará un panorama acerca del devenir histórico del fandango en el 
amplio territorio donde germinó y ha florecido; además de la conferencia Los quesos de Morelos, a cargo del 
prestigiado chef Daniel Ruíz Romero, quien ha desarrollado una amplia 
No olvides visitar la página oficial: http://www.festivalcuexcomate.org 
La Unión de Morelos, p.10, (UAEM), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/97978-del-18-al-20-de-noviembre-el-festival-
cuexcomate-2016.html 
 
Realizan en sede Tepalcingo de la UAEM, las Jornadas Académicas de Docencia y Psicología 
En la sede regional de Tepalcingo, de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) el 7 de 
noviembre iniciaron las actividades de las Primeras Jornadas Académicas de Docencia y Psicología con el 
objetivo de integrar a los universitarios y docentes de este claustro, además de fomentar una postura crítica 
ante la situación que atraviesa la Universidad y el estado de Morelos en general, informó Mayra Edith Ávila 
Aguilar, coordinadora de esta sede regional de la UAEM. Ávila Aguilar explicó que desde que agosto iniciaron 
las actividades de este claustro en Tepalcingo, donde los estudiantes y docentes han demostrado mucho 
esfuerzo y dedicación, además con la realización de estas actividades se busca un intercambio interdisciplinar 
entre los estudiantes. La coordinadora de la sede universitaria, dijo que la reflexión y el análisis de la dignidad 
humana es pertinente, “por lo que hemos atravesado como universitarios y como sociedad en Morelos, 
debemos enfocar y canalizar esfuerzos académicos para encontrar alternativas que nos ayuden a salir delante 
de esta absurda violencia que padecemos”. Mayra Edith Ávila dijo que estas jornadas se llevaron a cabo en el 
marco de la inauguración del auditorio en el que a lo largo de una semana se ofrecieron diversas conferencias 
magistrales a cargo de especialistas en el tema de la dignidad humana como valor fundamental en las 
personas.  La académica reiteró la importancia de elegir esta temática desde la Universidad, “desde ese 
espíritu universitario debemos afrontar las terribles situaciones de violencia desde la parte académica y para 
poner al servicio de toda la gente lo que se reflexiona y lo que se trabaja al interior de esta escuela”. 
La Unión de Morelos, p.10, (UAEM), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/97977-realizan-en-sede-tepalcingo-de-la-uaem-las-
jornadas-academicas-de-docencia-y-psicologia.html 
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Piden módulo de la UAEM en Zacatepec 
A la comunidad estudiantil de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) le hace falta un 
módulo de atención en la zona poniente de la entidad, a fin de que pueda llevar a cabo diferentes trámites sin 
tener que acudir hasta el campus Chamilpa, en Cuernavaca. Yenisey Carrillo Díaz, representante del Comité 
Ejecutivo de la Sociedad de Alumnos (CESA), comentó que desde hace un año y por primera ocasión se 
conformó en la Escuela de Estudios Superiores de Mazatepec la representación del alumnado, cuyos 
integrantes tienen como uno de los pendientes por despachar la instalación de una ventanilla de vinculación y 
gestoría. Explicó que para los estudiantes acudir hasta la sede de Chamilpa a realizar trámites, como las 
becas otorgadas cada semestre, entre otros, es complicado, pues la mayoría trabaja y estudia. Por ello, 
reiteró que es necesario que cuenten con el módulo de atención, dado que hay cerca de 300 estudiantes de la 
UAEM en Mazatepec, además de los nuevos estudiantes de los claustros de Miacatlán y Tetecala. De 
acuerdo con Carrillo Díaz, algunos universitarios, especialmente del turno vespertino, se han quejado de que 
el personal administrativo de esta sede cierre sus actividades a las cuatro de la tarde, pues cuando ellos 
quieren hacer un trámite en ocasiones se les complica. "O tienen clases o están en el trabajo y tienen que 
pedir permiso para salirse más temprano y poder realizarlo, ya sea acudir hasta Cuernavaca o aquí en esta 
sede por los horarios", detalló. En ese sentido, refirió que espera que la próxima administración del CESA, 
que en unos días tomará protesta, realice las diligencias correspondientes para abrir el módulo necesitado. 
Por otra parte, mencionó que a un año de estar al frente del comité, cumplió varios objetivos como becas, 
torneos de básquetbol, vólibol, entre otros, con el propósito de integrar a todas las carreras como 
universitarios. Sin embargo, reconoció que faltó dar solución a la falta de agua en los sanitarios, contar con 
papel higiénico y jabón, ya que ante la falta del recurso, en ocasiones huelen mal y los estudiantes se han 
quejado, sobre todo los del turno vespertino. No obstante, confió en que se logre solventar el próximo año por 
los nuevos integrantes del CESA que serán encabezados por Perla Jazmín Hernández, del tercer semestre de 
la licenciatura en Administración. 
El Sol de Cuernavaca, (Karina Ortega), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4322454.htm. 
 
Concluye taller de lesiones deportivas 
Fue en las instalaciones del Polideportivo Uno de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) 
donde se realizó el taller denominado "Atención de Emergencias y Lesiones en los Deportes", realizado por la 
Asociación de Cultura Física Morelos, contando con especialistas en el tema, quienes compartieron con los 28 
participantes de este curso; dicha capacitación fue coordinada por Alejandro González. Jorge Juárez Chávez, 
director de la Escuela de Urgencias Médicas, Rescate, y Medicina Técnica, así como Carlos Tejeda Rivas y 
Érick Barreto Balladares fueron parte de los ponentes, quienes abordaron temas como soporte básico, paro 
respiratorio, paro cardio-respiratorio, R.C.P., heridas y control de hemorragias,  fracturas, luxaciones y 
esguinces, envenenamiento, terapia intramuscular, movilización y transportación de lesionados, botiquín, toma 
de signos vitales, evacuación, entre otros tópicos de mucho interés para cada uno de los asistentes. Al final 
del curso, José Luis Huerta Romero se encargó de entregar las constancias a cada uno de los participantes, a 
quienes invitó a seguir capacitándose en todo lo que implique beneficiar a los deportistas del estado de 
Morelos. Quienes al final recibieron su respectiva constancia fueron Karim Bornio Macías, Karla Valle 
Carnalla, Dalia Margarita Torres Pacheco, Aidee Arcos Trujillo, Cuauhtémoc López Villada, Mariana Lara 
Vilchis, Alexis González Magno, Mauricio Nicolás Ochoa Salgado, Itzel Yesenia Sánchez Portilla, Araceli 
Ramírez López, Guadalupe Rosario Rodríguez Carrillo, José Andrés Mujica Cuenca, Carmen Eriselda Melo 
Martínez, Arturo Figueroa Ramírez, Laura Angélica Aguilar Rodríguez, Georgina Huerta Bustos, Irene 
Hernández Villagrán, Jorge Manuel Escudero García, Alma Araceli Moreira Landeros, María Isabel Villa 
Calderón, Claudia Cortez Chávez, Víctor Alejandro Vargas Morellano, Moisés Eduardo Hernández Contreras, 
Imelda Magnolia Hernández Urquiza, Ansberto Torres García, Guadalupe Ayala Casillas, Patricia Jazmine 
Guizar Tapia y María Isabel Álvarez Leyva. 
El Sol de Cuernavaca, (Roger  Mixcoac), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4322660.htm 
 
Licitación 
Publicación de los procedimientos a Licitación pública Nacional LP19/2016, LP20/2016 y LP21/2016 de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos. 
La Jornada, p.43, (UAEM). 
 
El Tercer Ojo - Cuestiones sobre la salud mental en México y Morelos (V) 
Consecuencias psicológicas de la violencia 
O de la ausencia de programas para la atención a víctimas 
Amables lectores, nuevamente me aproximo a la temática referida en el título de esta colaboración. Tratar 
este asunto, más allá de la declaración de la existencia o inexistencia de Programas de Investigación de las 
consecuencias psicológicas de la violencia o, más aún, de la existencia o no de Programas de Atención a 
Víctimas de la misma es necesario para comprender la magnitud de esta cuestión. Bástenos referir aquí las 
publicaciones que en las repúblicas de Argentina, Chile o Guatemala se han hecho a este respecto para 
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dimensionar la relevancia de este asunto. Para valorar esto recordaré la edición, en cuatro volúmenes, sobre 
las consecuencias psicológicas de la Guerra en Guatemala, editada por la Diócesis de la misma nación, 
dirigida en ese entonces por Monseñor Gerardi –asesinado por los militares un día antes de la presentación 
pública de la misma--, bajo el título de Guatemala: Nunca Más. Debo comenzar diciendo que el volumen 
primero de tal edición expone las cuestiones teóricas y metodológicas de la investigación y del trabajo 
realizado; en principio, describe las dimensiones temporales del trabajo: La primera dimensión abarca desde 
el momento que sufrieron la violencia hasta el primer año de sucedida esta experiencia, la segunda terminado 
el primer año hasta el quinto año y, la tercera, hasta diez años después. Cada una de estas dimensiones fue 
definida como: Consecuencias Inmediatas de la Violencia la primera, la segunda como Consecuencias 
Mediatas de la Violencia y, la tercera, como Consecuencias a Largo Plazo de la Violencia. En un segundo 
nivel de análisis se aborda la cuestión relativa a las consecuencias psicológicas, propiamente dichas, de la 
violencia. A este respecto conviene referir tres aspectos a evaluar: Primero, se evalúa el conjunto de 
consecuencias en el ámbito Psicofisiológico –este ámbito abarca las dimensiones siguientes: Organismo y su 
funcionamiento, el Ciclo Sueño-Vigilia, la Alimentación y el Apetito Sexual--, en seguida, se analizan los 
impactos en el ámbito propiamente psicológico –refiriendo aquí los Procesos Psicológicos Superiores 
(Cognoscitivos y Afectivo-Emocionales). Cuando se refieren al análisis de los Procesos Psicológicos 
Superiores de carácter Cognoscitivo evaluarán el impacto psicológico de la violencia en los procesos del 
pensamiento, de la imaginación, de la percepción, la atención, la memoria, el lenguaje y los procesos de la 
comunicación. Asimismo, en tratándose de los Procesos Psicológicos Superiores de carácter Afectivo-
Emocional, se evaluará el Impacto Psicológico de la Violencia en los procesos de la expresión de las 
emociones, los afectos y los sentimientos. Como podemos darnos cuenta, queridos lectores, analizados estos 
aspectos a lo largo de una década posterior a la firma de los Acuerdo de Paz en Guatemala, era evidente que 
las consecuencias psicológicas dela violencia no se expresan de una vez y para siempre, como tampoco 
desaparecen súbitamente; éstas se transforman a lo largo del tiempo y se afrontan en función de los recursos 
cognitivos, afectivo-emocionales y de redes de apoyo de las cuales dispongan las víctimas a lo largo de una 
extensa dimensión temporal. Ahora bien, como es evidente y no requiere datos duros –bástenos leer los 
informes, los programas de trabajo y los discursos de quienes dicen gobernar nuestro estado y nación para 
confirmar que no existe política pública alguna a este respecto en el estado de Morelos; ni en la fiscalía 
general del estado, ni en una instancia dedicada a la atención de las víctimas –bajo el supuesto de que exista 
tal estructura--, ni en la secretaría de salud estatal. Así mismo, no se dispone de datos estadísticos, 
epidemiológicos, clínicos, o de cualquier naturaleza a este respecto. Pese a ello, no cabe duda queridos 
lectores, que el análisis de las Consecuencias Psicológicas de la Violencia en los estudios que hube 
enunciado arroja datos e información que debe considerarse y atenderse. Esta información la aportaré en la 
próxima colaboración. 
El Regional del Sur, p.8, (Enrique Álvarez). 
 
Nadie puede soslayar importancia de México para economía de EU: IPN 
El director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Enrique Fernández Fassnacht, dejó en claro que 
“nadie puede soslayar la importancia de México para la economía y cultura de Estados Unidos”. Luego de las 
elecciones presidenciales en el vecino país, expuso que “México es un país importantísimo para Estados 
Unidos y eso todos lo sabemos. No es sólo uno de sus socios comerciales más importantes, el tercero si no 
recuerdo mal, sino también su primer socio cultural”. Entrevistado en el marco de la Conferencia Internacional 
ANUIES 2016, en el Palacio de Minería, confió en que el tipo de cambio se estabilizará y que no habrá un 
mayor efecto en la economía de las instituciones de educación superior. Fernández Fassnacht refirió que 
existen alumnos en movilidad en países europeos y en Estados Unidos, a quienes el tipo de cambio afecta su 
economía. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/994591.html 
El Universal, (Notimex) http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/11/9/mexico-importante-
para-economia-de-eu-fernandez-fassnacht 
 
Conacyt destaca avance de mujeres en el campo de la ciencia 
De los más de 27 mil científicos que se tendrán para 2017 en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI), 36 
por ciento son mujeres, las cuales han avanzado paulatinamente en el campo de la ciencia, dijo aquí la 
directora adjunta de Desarrollo Científico del Conacyt, Julia Tagüeña Parga. Al presidir aquí el III Congreso de 
Investigadoras de Iberoamérica, la funcionaria del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) 
señaló: “Ha habido obstáculos culturales e históricos para que las mujeres entren en esa fuerza de trabajo”, 
aunque en México se ha elevado el número de éstas que estudian. “Todavía nos falta dar el paso para que las 
mujeres, en su mayoría, entren a fuerza de trabajo, porque algo puede suceder ese momento, que las desvíe 
de volverse investigadoras, a pesar de que tienen la carrera que les permitiría llegar a eso”, comentó. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/994564.html 
El Universal, (Notimex) http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/ciencia/2016/11/9/cada-vez-
hay-mas-mujeres-en-la-ciencia 
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Sin comité electo, dice SUPAUAQ 
La Asamblea de los académicos de la UAQ pidió que se le notifique a la Junta de Conciliación que no hay 
planilla ganadora ni puede haber toma de nota La Asamblea del Sindicato de Personal Académico de la 
Universidad Autónoma de Querétaro (SUPAUAQ) resolvió, además de que se tendrá que reponer el proceso 
electoral para elegir comité ejecutivo, que mediante oficio se avise a la Junta de Conciliación y Arbitraje del 
estado (JCA) que “aún no hay comité” electo para el periodo 2016-2018. Esto debido a que la junta ya le 
otorgó, el 31 de octubre pasado, una toma de nota a la planilla Lucha Sindical Universitaria (LSU), 
encabezada por Saúl García Guerrero. Sin embargo, la Comisión Electoral (ahora Comisión de Vigilancia) del 
sindicato denominó a esa toma de nota como irregular, dado que, afirman sus integrantes, se obtuvo bajo 
condiciones sospechosas ya que la planilla no tenía en su poder el documento original del Acta de Asamblea 
ni el padrón de electores; papeles que desde la votación permanecieron bajo resguardo de los integrantes de 
la comisión.  
El Universal, (Redacción Querétaro) 
http://www.eluniversalqueretaro.mx/metropoli/10-11-2016/sin-comite-electo-dice-supauaq 
 
Abre UAQ portal de la Feria virtual del empleo universitario 
Con un corte de listón virtual comenzó a operar el portal de la Feria Virtual de empleo que ofrecen de forma 
conjunta la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y Morzan Corporation S.A. de C.V, administradora de 
la página Empleo Nuevo. Esta herramienta cibernética estará activa y de forma disponible del 8 al 10 de 
noviembre de forma ininterrumpida al ser online, por lo que los universitarios y las personas interesadas 
pueden acceder a las vacantes de su interés en cualquier momento y desde cualquier dispositivo: laptop, 
Tablet o incluso un Smartphone. Adriana Dojaquez Viramontes, gerente comercial de la Zona Bajío de Morzan 
Corporation, informó que en días previos se lanzó una convocatoria de prerregistro a la que respondieron 50 
empresas que ofertan 200 vacantes, mientras que por el lado de los aspirantes, alrededor de mil personas 
han mostrado interés en participar en la Feria Virtual subiendo sus currículums. 
El Universal, (Redacción Querétaro) 
http://www.eluniversalqueretaro.mx/metropoli/10-11-2016/abre-uaq-portal-de-la-feria-virtual-del-empleo-
universitario 
 
La nanotecnología llega a los niños mayas 
Como parte del proyecto de divulgación Ciencia Pumita de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), fue presentado el libro para niños Conozcamos la nanotecnología, Jna’besbatik te Nanotegnologiae, 
del doctor Noboru Takeuchi, en español y maya tseltal. La traducción la realizó Inés Gómez Sántiz, del 
Instituto Nacional de Lenguas Indígenas (Inali), hablante del maya tseltal. La edición fue financiada por la 
UNAM a través de un proyecto PAPIME. Conozcamos la nanotecnología, Jna’besbatik te Nanotegnologiae fue 
presentada por Noboru Takeuchi e Inés Gómez en la Escuela Belisario Domínguez, de la comunidad de 
Nailchen en el municipio de San Juan Cancuc, Chiapas, donde además realizaron talleres sobre 
nanotecnología para estudiantes de cuarto, quinto y sexto de primaria. Para Noboru Takeuchi, un grupo que 
ha sido olvidado en los programas de enseñanza y divulgación de la ciencia son los hablantes de una lengua 
diferente a la lengua dominante. “Es por esto que es importante hacer un esfuerzo en la enseñanza de la 
ciencia y la tecnología, en particular la nanotecnología, entre los pueblos indígenas”. Su libro de 
nanotecnología para niños ya ha sido traducido a 12 lenguas indígenas de México y el quechua del Perú. 
El Universal, (Redacción) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/ciencia/2016/11/10/la-nanotecnologia-llega-los-ninos-
mayas 
 

Estatal:  
 
En México, sólo un científico por cada 10 mil habitantes 
En México existe un científico por cada 10 mil habitantes, razón por la cual se busca fomentar la investigación 
y el conocimiento entre la comunidad estudiantil; debido a esto ayer, en la Universidad Tecnológica Emiliano 
Zapata del Estado de Morelos (UTEZ), se realizó la Primera Jornada de las Ciencias. La UTEZ es sede de la 
Décima Jornada Estatal de Ciencia y Tecnología e Innovación 2016, que organiza la Secretaría de 
Innovación, Ciencia y Tecnología del Gobierno estatal. La directora de Investigación de dicha dependencia, 
Dolores Rosales Cortés, aseguró que Morelos es pionero en crear una dependencia especializada en el 
fomento de la ciencia. Por su parte, el presidente de la Academia de Ciencias de Morelos, David René 
Romero Camarena, aseguró que en México existen 25 mil personas dedicadas a la ciencia, lo que significa un 
científico por cada 10 mil habitantes. Por lo anterior, exhortó a los jóvenes a adquirir una curiosidad 
sistemática para formar más científicos. A su vez, el rector de la UTEZ, Alejandro Caballero Morales, destacó 
la labor de los 32 profesores que colaboran en la Academia de Ciencias de esa universidad y que fomentan el 
interés por la investigación que se refleja en la creación de proyectos. Resaltó que la Primera Jornada de las 
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Ciencias inició formalmente el lunes y concluye hoy. Durante el evento, se han desarrollado olimpiadas, un 
rally de matemáticas, prácticas demostrativas, exposiciones de proyectos científicos, concurso de catapultas, 
obras de teatro y conferencias temáticas, en las cuales han participado alumnos de primaria, secundaria y 
preparatoria. 
El Sol de Cuernavaca, (Jessica Arellano), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4322864.htm. 
 

Nacional: 
 
 
Usan arena, grava y zeolita para tratar aguas residuales 
La Universidad Tecnológica de Querétaro, por medio de las áreas de Nanotecnología y Materiales, desarrolla 
proyectos de investigación enfocados en el tratamiento de aguas residuales de la industria, utilizando 
materiales como arenas, grava y zeolita, según la Agencia Informativa Conacyt. Estas investigaciones están 
basadas en el uso de materiales con base de silicio (Si), elemento que se encuentra de manera abundante en 
la naturaleza y que, por composición química y porosidad, ha tenido numerosas aplicaciones en la 
nanotecnología, construcción, salud y agricultura, entre otras. 
La Jornada, p.2, (De la Redacción). 
 
Replanteamiento total de la relación diplomática con EU, piden expertos 
El triunfo de Donald Trump en la contienda por la presidencia de Estados Unidos representa el inicio de un 
nuevo orden mundial al que México debe responder y aprovechar, señalaron expertos en política exterior. 
Para ello, agregaron, se requiere de un replanteamiento total de la relación diplomática con el país vecino. 
Durante un conversatorio organizado por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), los ex 
embajadores en Estados Unidos Juan José Bremer y Francisco Suárez Dávila, en Canadá, así como la ex 
directora del Centro de Investigaciones sobre América del Norte (Cisan) de la casa de estudios, Paz Consuelo 
Márquez-Padilla –encuentro que fue moderado por el ex rector Juan Ramón de la Fuente–, analizaron las 
circunstancias que llevaron a Trump al triunfo y las consecuencias que puede tener para México. Coincidieron 
en que la próxima llegada del empresario a la Casa Blanca se dio porque aprovechó que gran parte de la 
sociedad de aquel país se encuentra molesta con la clase política y el llamado establishment. Su triunfo es el 
síntoma de problemas sociales y económicos que no estaban del todo identificados, pues en gran parte de los 
estadunidenses, particularmente los sectores tradicionales blancos de trabajadores, hay enojo con las clases 
dominantes y porque la riqueza está concentrada en sólo uno por ciento de la población, señalaron. 
La  Jornada, p.10, (Emir Olivares Alonso). 
 
Confían rectores en que no cambie el fuerte intercambio académico 
Ante el eventual cumplimiento de algunas de las promesas de campaña de Donald Trump, presidente electo 
de Estados Unidos, los rectores de las universidades de México confiaron en que no cambiará el fuerte 
intercambio académico que hay entre ambos países. Enrique Fernández Fassnacht, director general del 
Instituto Politécnico Nacional (IPN); Tonatiuh Bravo Padilla, rector de la Universidad de Guadalajara, y Sara 
Ladrón de Guevara, de la Universidad Veracruzana, indicaron que los intercambios académicos los pactan las 
directamente universidades y confían en que estas instituciones estén más allá de eventuales cambios 
impulsados por el republicano. Además, los académicos entrevistados consideraron que los cambios en la 
cotización del peso luego de la victoria del magnate neoyorquino sí afectan a las universidades, pero esperan 
que esta situación sea pasajera. Más de 17 mil mexicanos estudian en Estados Unidos; cerca de 23 por ciento 
de ellos se encuentran inscritos en algún programa universitario y contribuyen con 473 millones de dólares 
anuales a la economía de aquel país, de acuerdo con el Departamento de Comercio estadunidense. 
La Jornada, p.10, (Arturo Sánchez Jiménez). 
 
Impacta violencia en la educación, señala académico 
La violencia y la alta tasa de homicidios tiene un efecto en los logros educativos, afirma en su investigación 
Pedro Orraca Romano, profesor de la Universidad Autónoma de Baja California, galardonado con el premio de 
Economía Joaquín Xirau que entregarán hoy la Fundación de esa casa de estudios y El Colegio de México. 
En la cuarta edición del certamen, el Colmex informó en un comunicado que en esta ocasión se reconoció la 
investigación de Orraca Romano titulada Crime exposure and educational outcomes in Mexico, centrada en el 
impacto de los altos niveles de homicidios sobre los logros educativos en México. Destaca que debido a un 
aumento en el número de delitos relacionados al crimen organizado, los niveles de homicidios en México se 
incrementaron drásticamente a partir de 2007, por lo que el especialista estudió los efectos que conlleva estar 
expuesto a altos niveles de homicidios y cómo éstos afectan los logros educativos en México. 
La Jornada, p.21, (Laura Poy). 
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Maestros de Guerrero anuncian paro de 12 horas 
Ante el recorte presupuestal a las universidades públicas, trabajadores y docentes de la Universidad 
Autónoma de Guerrero, anunciaron que este jueves realizarán un paro de labores de 12 horas. El paro de 
labores, al que se sumarán otros sindicatos, afectará a más de 80 mil alumnos de los diferentes niveles 
educativos. Ofelio Martínez Yáñez, líder sindical, dijo que desde hace cuatro meses el magisterio acordó 
movilizarse debido al recorte del presupuesto. "Con ello creemos que se cancela la posibilidad de miles y 
miles de mexicanos de acceder a una educación superior. También afecta nuestras relaciones laborales de 
los sindicatos", dijo. Aseguró que el objetivo del paro es mandar un mensaje a los diputados, senadores y al 
gobierno federal, de que los universitarios y los trabajadores rechazan este recorte. 
Milenio, (Javier Trujillo), http://www.milenio.com/estados/paro_maestros_guerrero-
protesta_recorte_presupuesto-milenio_0_844715809.html 
 

Internacional: 
 
Desarrollan en Suiza interfaz que permitirá caminar a paralíticos 
Un dispositivo inalámbrico que envía señales desde el cerebro para soslayar una lesión en la médula espinal 
permitió a dos monos recuperar el control de miembros inferiores paralizados, según un informe publicado 
este miércoles por la Escuela Politécnica Federal de Lausana (EPFL). Denominado interfaz neuroprostético, el 
dispositivo fue desarrollado por un equipo internacional encabezado por expertos de la EPFL, precisó un 
comunicado, y próximamente podrá ser probado para tratar casos de parálisis en humanos. Por primera vez, 
puedo imaginar a un paciente completamente paralizado ser capaz de mover las piernas por medio de esta 
interfaz cerebro-columna vertebral, aseguró Jocelyne Bloch, neurocirujana del Hospital Universitario de 
Lausana, citada en el comunicado. Este dispositivo consiste en implantes con un descodificador que recibe las 
señales de la parte del córtex motor cerebral encargado de los movimientos. 
La Jornada, p.2, (Afp), 
Milenio, (Afp), http://www.milenio.com/tendencias/monos-paralisis-dispositivo-movilidad-tecnologia-
milenio_noticias_0_844715866.html 
 
 
 
 


